

NAOUFEL BRAHIMI EL MILI

FRANCE-ALGÉRIE 50 ANS D'HISTOIRES SECRÈTES

« Les relations entre la France et l'Algérie peuvent être bonnes ou mauvaises, en aucun cas elles ne peuvent être banales. » Ces mots de 1974 sont de Abdelaziz Bouteflika, alors jeune ministre des Affaires Étrangères. Le contexte est particulier : il veut faire de son pays le guide des non-alignés, la tête pensante d'une autre diplomatie, loin des colonies.

Dix ans plus tôt, ou quarante ans plus tard, ces mots ont toujours valeur d'axiome : entre la France et l'Algérie, bien que les deux parties s'entendent parfois sur le papier, ou dans les poignées de mains qu'on affiche devant les palais présidentiels, c'est toujours compliqué. Depuis les accords d'Évian, les deux pays entretiennent une relation passionnée et tumultueuse faite d'amour et de haine sur fond de contrats gaziers, d'immigration et de plaies identitaires mal refermées. Une relation où tous les coups seront permis, mais en cachette.

Ces tromperies, ces histoires secrètes, Naoufel Brahim El Mili a décidé d'enfin les dévoiler. Depuis Valéry Giscard d'Estaing et l'OAS, jusqu'aux espions algériens à Paris, en passant par les petits services d'Alexandre de Marenches et de la DGSE, il révèle cinquante ans de manœuvres confidentielles, de coups bas toujours restés dans l'ombre.

Tout ce qu'on n'avait pas osé écrire.

Naoufel Brahim El Mili est docteur en sciences politiques, enseignant à Sciences Po Paris. On lui doit notamment *Le Printemps arabe : une manipulation ?* (Max Milo, 2012).

ISBN 978-2-213-70165-3



35.5984.1

9 782213 701653 20 € prix TTC France

Table des matières

| | |
|--|-----|
| Introduction | 9 |
| I – Évian, une fin interminable | 13 |
| <i>Accord de dupes</i> | 13 |
| <i>Une tragédie en trois lettres: OAS</i> | 18 |
| <i>Collaborer avec l'ennemi</i> | 21 |
| <i>La paix retrouvée</i> | 31 |
| <i>Le trône de fer</i> | 33 |
| <i>Des alliances anciennes</i> | 35 |
| <i>La nouvelle bataille d'Alger</i> | 41 |
| II – La guerre n'est pas vraiment finie | 49 |
| <i>Les colons et leurs biens</i> | 49 |
| <i>Les six mois de monsieur l'Ambassadeur</i> | 53 |
| <i>Rivoli fait de la résistance</i> | 61 |
| <i>Souveraineté contre coopération</i> | 69 |
| III – Boumédienne, l'homme du 19 Juin | 77 |
| <i>Les tensions au sein de l'armée</i> | 78 |
| <i>Il faut sauver le soldat déserteur</i> | 85 |
| <i>Les infiltrés</i> | 90 |
| <i>La fin de « petit Ahmed »</i> | 95 |
| IV – La guerre de l'indépendance économique | 103 |
| <i>Belaid Abdesselem, le fantassin en pointe</i> | 106 |
| <i>La bataille du pétrole</i> | 110 |
| <i>Deux espions à Paris</i> | 114 |
| <i>Ni vin ni pain</i> | 120 |
| <i>Les bombes qui rapprochent</i> | 124 |

| | |
|---|-----|
| V – Giscard à la barre | 131 |
| <i>Peur sur les bidonvilles</i> | 132 |
| <i>L'aristocrate et le « bougnoule »</i> | 142 |
| <i>Opération: Objectif Boumédiène</i> | 152 |
| VI – France-Algérie: Hassan II, l'invité surprise | 165 |
| <i>L'aristocrate et le roi</i> | 166 |
| <i>Le Grand Maroc est en marche</i> | 170 |
| <i>La « Marche verte »: entre djihad et coup de poker</i> | 175 |
| <i>Mourir pour Amgala</i> | 181 |
| <i>Boumédiène, seul contre tous</i> | 184 |
| <i>L'Algérie accusée</i> | 193 |
| VII – Boumédiène contre-attaque | 199 |
| <i>Au secours, Mitterrand revient!</i> | 200 |
| <i>Un communiste à Alger</i> | 210 |
| <i>Les safaris africains très particuliers du SDECE</i> | 217 |
| <i>Jacques Chirac, l'autre allié potentiel</i> | 222 |
| <i>Alger s'invite aux législatives françaises</i> | 226 |
| <i>Sagas africaines</i> | 231 |
| VIII – Des conflits en héritage | 239 |
| <i>Le dernier front de Boumédiène</i> | 240 |
| <i>Qui va à Damas, perd sa place</i> | 248 |
| <i>Le dernier combat de Boumédiène</i> | 250 |
| <i>Les missions inachevées de Boumédiène</i> | 255 |
| <i>Guerres de succession. Opération Cap Sigli</i> | 260 |
| <i>Deux candidats et un enterrement</i> | 266 |
| IX – Le président nouveau est arrivé | 273 |
| <i>L'inconnu d'El-Mouradia</i> | 274 |
| <i>Le changement, c'est maintenant</i> | 280 |
| <i>Première crise et autres changements</i> | 288 |
| <i>Alger et Washington, coup de foudre à Téhéran</i> | 295 |
| X – Mitterrand, l'ami algérien et l'ami marocain | 307 |
| <i>Le temps des « Au revoir »</i> | 307 |
| <i>La campagne d'assainissement algérienne</i> | 310 |
| <i>Chadli Bendjedid, l'Africain</i> | 314 |
| <i>Mitterrand, le retour</i> | 316 |
| <i>Les radars de la discorde</i> | 321 |
| <i>Contrat Gaz de France-Sonatrach, le faux cadeau</i> | 325 |
| <i>Le « socialiste », le roi et le général</i> | 333 |

| | |
|---|-----|
| XI – Chadli et la France | 345 |
| <i>France-Algérie, premiers couacs</i> | 354 |
| <i>Terrorisme et coopération sécuritaire</i> | 362 |
| <i>Coopération ou connivence: l'affaire Mécili</i> | 368 |
| <i>Le Tchad: diplomatie discrète et coopération militaire</i> | 376 |
| <i>Un président dans la tourmente</i> | 381 |
| <i>Un Premier ministre se rebiffe</i> | 390 |
| Conclusion | 401 |
| Remerciements | 405 |